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新会展中心 1.6
万平方米的建筑屋面
上设计安装轻量化
BIPV 建筑光伏系统，
在满足防水、防潮、防
火、美观的同时，进行
安全电压发电，预计
年均可减少碳排放
3000吨

30003000吨

刘五店岸壁整治
工程将纳入“一带一
廊”，打造近3公里的
景观岸线

1921-2023

翔安新城片区指挥部

迎难而上挑重担
跨岛奋进树标杆

33公里

在新城的建设过程中，创新实施的
“首件验收制”将施工质量的管控环节做
了前移——具体操作中，提前制定样板
实施计划，样板经各参建方验收通过后，
才能进行正式施工，这种提前上一道保
险的方法，切实提高了现场施工质量。

片区始终以打造品质工程为目标，
统筹调度各代建、施工、监理等多方单
位，齐心协力、脚踏实地，为高质量发展
夯实基础。如针对重要工序和隐蔽工
程，还要求施工、监理单位负责人共同举
牌验收，明确施工位置、施工时间、施工
监理单位责任人等，严格执行施工质量
责任制。

尤其值得一提的是一些创新技术的
引入。在指挥部的统筹领导下，参建单
位深入研究BIM（建筑信息模型）技术
并进行创新运用，新会展中心、市档案馆
及城建档案馆技术用房等项目均采用
BIM 技术，推进智慧施工和数字化管
理，有效提升项目施工效率和质量。

项目施工过程中，通过编程参数化驱
动模型辅助深化项目实施，实现 BIM 技
术的深度应用与高效复核，为新会展中心
建设提供准确信息。新技术的引入、准确
信息的掌握，为精准施工、提高施工效能
和质量提供了良好基础。据介绍，片区不
少项目都是临海而建，地质复杂、孤石分
布广，指挥部多次召集业内专家，运用可
视化编程读取地质勘察数据，进行各项地
质分析与预判，准确把握持力层，优化配
桩长度，效率提升 10 倍，实现桩基施工
峰值 300 余根，大大提升施工效能。

“功在当代利在千秋，我们着力推进
建设优质工程、精品工程，要打出建筑质
量的‘金字招牌’。”新城片区指挥部相关
负责人这样说。

仲
夏时节，炽烈的阳光透过云层，打在
凤凰体育馆的白色棚顶上，勾出深
浅不一的线条 ，片区正在如火如荼

建设中。在市委、市政府的正确领导下，翔
安新城片区指挥部正以习近平新时代中国
特色社会主义思想为引领，深入贯彻“提升
本岛、跨岛发展”战略，全面落实“深学争优、
敢为争先、实干争效”行动部署，紧紧围绕

“人城产”融合发展目标，踔厉奋发、笃行不
怠，加快推进新城高质量发展。

走进片区：东界西路串联起附近的
双十中学和会展嘉园小区；屋顶结合闽
南大厝风格的新会展中心映入眼帘；绿
色环保的厦门奥林匹克体育中心迎面扑
来……而就在几天前，厦门地铁3号线体
育会展站正式投入使用，越来越多的人
将涌入这里，感受这座海边新城的魅力。

一年有突破、两年见成效、三年大变
样——三年多前，这里还是一片荒芜；如
今，一座现代化的新城已经取而代之。翔
安新城片区指挥部以党建为引领，统筹推
进，聚合力、优生态、抓质量、促民生，全力
打造“人城产”融合标杆。

在未来，这片 88 平方公里的新城土
地上，还将迎来更多的人流与机遇，一个
高端赛事中心、体育产业高地即将向外
辐射出更强的影响力。

本版文/本报记者 邵凌丰
通讯员 林友江 蔡福裕
本版图/本报记者 王协云

（除署名外）

新城大讲堂
学以致用高效推进
翔安新城片区指挥部党支部组

织党员、干部开展党史学习教育，充
分结合片区及工作实际重点，深入
学习党的二十大报告精神，开展学
习贯彻习近平新时代中国特色社会
主义思想主题教育，及时拟定学习
计划，推进学习教育稳步开展、层层
深入，有效带动各项工作高效推进。

围绕党的二十大精神，利用“新
城大讲堂”特色党建品牌，指挥部先
后开展党史教育、法治教育、环保教
育、经济形势分析以及高素质干部队
伍培训等专题学习，打造学习型党支
部，推动挂职干部与新城同频共振、
共同成长、同步提升、焕发新貌。

和证件照上的肤色相比，指挥部的
同事都说蔡竟黑了一圈。他一趟又一
趟跑现场，在还没动工的土地上来回
走，确认纸上的规划是否能够落到实处
——这就是前期部的工作，审核片区内
各规划单元控规的修改、修正论证工
作，保障项目落地实施。

新城建设范围广，涉及的情况也错
综复杂。“规划能否顺利实施受很多种
因素影响，征拆、文物保护、功能区管控
等，如果前期没有规划好，可能导致用
地范围调整不规则、道路改线等。”蔡竟
说，这就要求他们要快走一步，在片区
规划编制审核把关时，提前实地了解规
划单元内的实际情况。

快走一步，还体现在他的学习。由
于指挥部前期部工作需要协调发改、资
源规划、建设等各个审批职能部门业务，
在项目推进中，除了自身规划业务以外，
蔡竟还把各部门出台的审批规章、政策
文件也都学习、研究透彻，方便跨部门协
调，科学把控开发时序和建设进度。

翔安新城片区指挥部
前期部副主任蔡竟：
快走一步

确保规划“稳落地”

3月底，厦门奥林匹克体育中心迎来了
“首秀”，CBA全明星周末在凤凰体育馆顺利
举办。接到凤凰体育馆承办CBA全明星周
末的办赛任务后，翔安新城片区指挥部党支
部组织党员、干部立即开启“冲刺”模式。

在机制上，第一时间组织参建单位重新
倒排凤凰体育馆调试验收计划及室外景观
完工节点计划，细化任务、挂图作战；在行动
上，对标CBA赛事的各项举办需求，指挥部
统筹调度各代建、施工、监理单位齐心协力、
攻坚克难、抢抓工期，奋力跑出加速度——
尤其是在春节期间，指挥部党员、干部与建
设者们“舍小家，为大家”奋战第一线；3月以
来，平均每天有近1500名工人奋战在施工
现场，开启紧张的作业模式，全力抓进度、保
质量、压工期，为项目加速推进提供强大保
障。

这可以看作新城片区指挥部党支部党
建模式在关键时刻的一次成功实践。

一直以来，新城片区指挥部党支部坚
持在项目一线开展联合党建，推动“一体

化”党建，充分发挥党支部与各项目党组
织的协同作用——其中的核心在于：以党
建为纽带，指挥部党支部做好“总调度
师”，系统整合片区各类党建资源，确保党
建延伸到“最后一公里”，全面增强党建工
作与项目建设的粘合度，着力破解项目建
设中的难点、痛点，加大攻坚的力度与强
度。

一方面，指挥部党支部成立党员突击
队，做到关键岗位、困难面前、突击攻关有党
员，如会展嘉园项目因设计室外地坪施工场
地局促，导致人行道土方无法填筑，指挥部
第一时间发现问题苗头，果断组织代建单位
优化室外工程设计方案，最终确保项目按序
时计划推进；另一方面，指挥部党支部充分
发挥统筹牵引作用，构建起指挥部、翔安区、
职能部门，及业主、代建和施工单位“纵向到
底、横向到边”六级联动机制，建立“周督办、
月督查、季考核”“大督查”格局和约谈工作
机制，密切跟踪推进，确保建设任务达量、达
标、达效。

一座临海的新城，生态建设无疑是重中
之重。

片区积极践行新发展理念，锚定“人城
产”融合发展目标，立足片区临海特色，充分
利用滨海自然地理条件，以曲线型岸壁为依
托，因地制宜、引海入湾，全力打造“山青、水
绿、湾蓝、厝美”生态景观，提升新城片区宜
居宜业城市品位，打造新城亮丽生态名片，
助力厦门更高水平建设高颜值城市。

“一带一廊”是新城片区重要的景观节
点，分别指滨海景观带和生态绿廊。新城片
区指挥部党员、干部深入开展调研，又经多
轮专题研究，提出将刘五店岸壁整治工程纳
入“一带一廊”，打造从刘五店客运码头自西
向东到翔安隧道近3公里的景观岸线，依次
形成活力内湾、浪漫沙滩、滨海广场等城市
景观带，既丰富岸线景观和功能，又能节省
上亿元工程投资。

为了深度做足“水”文章，指挥部多次召
开专题会议，会同设计单位反复优化方案。

为最大限度保留沙滩面积，减少对周边海域
的破坏及影响，指挥部会同代建单位、设计
单位等多次召开专题会议，深入研究波浪力
模拟试验、沙滩影响等问题；还多次进行实
地考察体验，确保方案设计符合岸线功能和
景观需求。

除此之外，通过精巧设计，厦门奥林匹克
体育中心最大限度发挥滨海景观带的各方面
的功能：内湾与外海相连，通过闸门控制湾内
水面高度和湾内水循环，为游客提供戏水的
活力空间，同时促进区域商业体发展；内湾水
排干，还能形成一个3万多平方米的应急疏
散沙滩广场，保障参赛观赛人员安全；此外还
能助力片区建立良性循环的生态体系。

生态建设还体现在对绿色建筑、绿色施
工等方面进行的探索。新会展中心1.6万平
方米的建筑屋面上设计安装轻量化BIPV
建筑光伏系统，在满足防水、防潮、防火、美
观的同时，进行安全电压发电，预计年均可
减少碳排放3000吨。

强党建——注入红色基因

党旗插上第一线 创新统筹一体化A
抓质量

——打造金字招牌
科技引入精准施工
管控前移严把质量

亮 点

民生有温度
配套设施统一规划
集约建设融入环境
新城建设中有不少与居民生活

息息相关的配套设施，如电力、环
卫、排水泵站和环卫设施等。新城
片区指挥部，注重集约建设，整合优
化合建后的设施布局，并将相关设
施打包形成单个建设项目，确保项
目做到统一设计、统一施工，建筑景
观效果更加和谐美观。

片区秉承创新设计思路和理
念，优化邻避设施建筑形态，有机融
入周边环境，有的通过类地景的建
筑设计手法，尽量弱化和模糊设施
的建筑体量，让公共建筑充分融入
绿化景观中；有的则是将设施场所
打造成城市公园，通过适量休闲游
憩空间和休闲设施的植入——如厦
门奥林匹克体育中心北侧地块污水
泵站和环卫设施所在区域，将建设
成为“污水看不到、臭味闻不到、噪
声听不到”的优质公共环境。

B

C

CBA全明星周末成功举办已过去三
个月，朱晓鲲手机微信里那个“CBA工作
群”还没有删除——几个月的准备期
里，每一天都有“施工日报”，有深夜里
关于突发情况的讨论，无论多晚他都在
线，即时回复。

同事都说，朱晓鲲不是在解决问
题，就是在解决问题的路上。这个新
年，他几乎就是在厦门奥林匹克体育中
心的工地上“泡”过来的，除了线上解决
问题，他更多的时候是在一线现场协调
推进厦门奥林匹克体育中心及周边配
套项目施工进度。

“第一时间解决，不让问题过夜，才
能让项目建设保速度、保质量。”朱晓鲲
这样说，也是这样做。他的手机里有一
份“问题清单”，收集到的建设相关问题
都会列入其中，他会根据清单点对点现
场走访，解决问题后实行“销项”。

他对新城建设项目如数家珍是有
原因的——2022年，新城续建、新建项
目124个，而为了强化质量安全管控，
他参与组织了当年11次88个项目的投
资、进度、质量、安全文明施工、扬尘管
控等方面的检查。

翔安新城片区指挥部
工程建设部主任朱晓鲲：

时刻在线
推进建设“再加速”

人 物

厦门奥林匹克体育中心拔地而起厦门奥林匹克体育中心拔地而起，，似一艘巨轮正扬帆远航似一艘巨轮正扬帆远航。。

““一带一廊一带一廊””是新城片区重要的景观节点是新城片区重要的景观节点，，图为滨海景观带图为滨海景观带（（““一带一带””））效果图效果图。。
（（翔安新城片区指挥部翔安新城片区指挥部 供图供图））

新会展中心的闽南大厝风格
屋顶融合了现代与传统元素。

白鹭体育场内，工人正在进行跑道施工。


